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В прошлом году организовано 
600 субъектов предприниматель-
ства, планировалось повысить 
их количество до 2,2 тысячи. На 
практике же этот показатель был 
превышен и составил 2858 субъ-
ектов предпринимательства. Это 
автоматически увеличило количе-
ство рабочих мест и поступления 
в бюджет. Также исходя из воз-
можностей в целях эффективного 
использования более 60 имею-
щихся месторождений полезных 
ископаемых реализовано 14 про-
ектов по переработке нерудных 
ископаемых. 
На основании Указа Прези-

дента «О дополнительных мерах 
по повышению промышленного 
потенциала регионов» от 9 июня 
2021 года Папский район наряду 
с 24 другими районами обозна-
чен как специализирующийся на 
изготовлении строительных мате-
риалов, а также ориентирован на 
переработку природного камня 
и производство декоративной 
плитки. 
В сфере туризма осуществлена 

масштабная работа. В махаллях 
«Гулистан», «Чодакбаши», «Боги-
шамол», «Шайхан» и «Боён» 
поселка Чодак организовано 300 
гостевых домов при сотрудни-
честве областного управления 
по развитию туризма, районного 
хокимията и коммерческих бан-
ков в рамках государственной 

программы «Каждая семья - пред-
приниматель».
Надо отметить, поселок 

Чодак находится в горной части 
Папского района и выделяется 
среди других сел живописной 
природой и чистым воздухом. 
Эта локация, расположенная на 
высоте 2000-2100 метров над 
уровнем моря, особенно привле-
кает отдыхающих летом благо-
даря комфортным и близким к 
природным условиям прожива-
ния, созданным для туристов, а 
также красотами пейзажа. Опи-
раясь на исторические источ-
ники, можно сказать, что поселку 
уже более 4500 лет. Наряду с 
современными гостиницами и 
кемпинг-хаусами в этом древнем 
месте расположены также исто-
рические святыни, которые еще 
больше повышают интерес посе-
тителей к Чодаку.  
В период 2020-2030 годов 

запланировано поэтапное стро-
ительство современных гости-
ниц, зон отдыха, многоэтажных 
жилых домов, промышленной 
зоны, спортивного комплекса, 
дошкольных образовательных 
организаций и школ. Уже функ-
ционирует гостиница «Аpart Hotel 
Kosmos», сданная в эксплуатацию 
предпринимателем Дилшодом 
Турахужаевым. Дома, оштукату-
ренные глиной и соломой, кото-
рые издавна считались эколо-

гически чистым материалом, со 
вкусом отделаны в соответствии с 
современными нормами дизайна. 
В каждом из одноэтажных доми-
ков гостиничного комплекса есть 
санузлы и душевые комнаты, 
сделанные с использованием 
камня и глины. А на крыше рас-
положен современный ресторан 
под открытым небом на 800 мест. 
Оттуда можно, наслаждаясь све-
жим воздухом, полюбоваться 
на живописный пейзаж Чодака. 
Для туристов также создали воз-
можность посмотреть на Чодак с 
высоты - гости могут полетать на 
мотопараплане. Не забыли и тех, 
кто хочет проверить свои навыки 
в альпинизме, - их уже ждет необ-
ходимое снаряжение. До турист-
ского центра можно добраться на 
фуникулере - специальных вагон-
чиках, которые поднимаются на 
высоту по горной железной дороге 
с канатной тягой. Такой необыч-
ный экоцентр непременно произ-
ведет на туристов неизгладимое 
впечатление. 
В соответствии с постановле-

нием Кабинета Министров 
«О мерах по комплексному 
социально-экономическому раз-
витию села «Чодак» Папского 
района Наманганской области 
в 2021-2022 годах» от 28 апреля 
2021 года в целях обеспечения 
населения чистой питьевой водой, 
ремонта внутренних дорог и соз-
дания 1088 рабочих мест посред-
ством запус ка инвестиционных 
проектов в поселке Чодак была 
намечена реализация 257 проек-
тов, на которые выделено 279 млрд 
сумов. Все планы осуществлены.

Пап входит в число стремительно 
индустриализирующихся регионов. Продукция, 

которую производят на местных промышленных 
предприятиях, пользуется спросом и на мировом 

рынке. В программу социально-экономического 
развития района в основном входят промышленность, 
оказание бытовых услуг и сельское хозяйство.

Международное сотрудничество

Наука и инновации

Событие От Стратегии действий - к Стратегии развития
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Ташкентская международная турист-
ская ярмарка «Туризм на Шелковом 
пути» - ключевой формат для отечествен-
ной и туристической индустрии всего 
Центральноазиатского региона, где соби-
раются профессионалы туристского биз-
неса со всех уголков мира. 
По данным Главного управления 

туризма и культурного наследия Навоий-
ской области, на полях прошедшей в 
начале декабря очередной 27-й ярмарки 
представители региона заключили более 
450 договоров с туристскими компа-
ниями, гостиницами, музеями и ресто-
ранами, туристскими зонами.  В част-
ности, достигнуты договоренности и 

подписаны контракты с туроператорами 
из России, Казахстана, Кыргызстана и 
Таджикистана. Презентационный стенд 
Навоийской области отмечен в номина-
ции турист ского форума в Ташкенте как 
самый образцовый. 
Сообщается о подписании меморан-

дума между областью Узбекистана и 
Кыргызстаном, согласно которому при-
нято предложение о направлении в сле-
дующем году большого потока туристов 
в Навоийский регион. Также двусто-
ронним документом предусматривается 
привлечение крупных инвестиций с 
целью развития в Навоийской области 
объектов сафари, паломнического и эко-

логического туризма, к которым кыргыз-
ская сторона проявила высокий интерес.
Следует отметить, что в январе 2021-го 

Навоийская область и Казахстан догово-
рились развивать паломнический туризм. 
Соответствующий меморандум подпи-
сали руководство администрации реги-
она и Посольство Республики Казахстан 
в Узбекистане. Цель договоренностей - 
освещение в средствах массовой информа-
ции Казахстана туристского потенциала 
Навоийской области, где проживает мно-
гоэтническое население, а большинство 
жителей Тамдынского, Канимехского и 
Учкудукского районов составляют казахи 
и каракалпаки, и увеличение потока 
турис тов в регион. Для этого будет снят 
документальный фильм о достопримеча-
тельностях Навоийской области и святыне 
«Айтеке Бий» - одного из великих прави-
телей Младшего жуза и почитаемых пред-
ков казахского народа. 
Логическим продолжением этого стало 

подписание международного меморандума о 
сотрудничестве на первом заседании турист-
ско-информационных центров тюркских 
государств, организованного летом нынеш-
него года в казахском городе Шымкенте с 
целью всестороннего обсуждения важных 
вопросов в сфере и обмена опытом. 
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Ускоренное развитие сферы туризма и повышение его роли 

в экономике - одна из важнейших задач республики. В Стратегии 

развития Нового Узбекистана на 2022-2026 годы целью 35 определено 
увеличить число местных туристов до более чем 12 миллионов 
и довести число зарубежных туристов, прибывающих в нашу страну, 
до девяти миллионов в рамках реализации программы «Путешествуйте 
по Узбекистану». В частности, заложенные документом целевые 
ориентиры развития отечественной сферы туризма в ближайшие годы 

направлены в том числе на эффективное использование потенциала 
паломнического и экологического туризма в Навоийской области.

Узбекистан привлекает представителей зарубеж-
ных деловых кругов хорошими инвестиционными 
возможностями, созданием ряда льгот и преферен-
ций для тех или иных видов деятельности, стабиль-
ностью экономики, кооперационными перспекти-
вами и имеющимися мощностями для производства 
продукции в соответствии с международными стан-
дартами.

УЗБЕКИСТАН - КОРЕЯ: ВОЗМОЖНОСТИ 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ РАСШИРЯЮТСЯ
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На рынках повышается количе-
ство и качество рыбы. К тому же, если 
раньше в хозяйствах на промышлен-
ном уровне выращивались только 
некоторые виды, такие как белый и 
пестрый толстолобик или карп, то в 
последние годы в республике стали 
разводить форель, лосося (в том числе 
африканского) и другие. Увеличива-
ется количество искусственных озер, 
новые технологии внедряются в про-
мышленное производство. Набирают 
популярность инновационные методы 
выращивания рыб.   
Научно-исследовательский инсти-

тут рыбоводства ответственен за созда-
ние научных основ этих процессов и 
разработку современных технологий. 
Ученые в постоянном поиске новых 

перспективных видов, поэтому прово-
дят исследования по адаптации их к 
условиям нашей страны и  созданию 
кормовых баз.
Одно такое исследование продли-

лось более десяти лет. В 2009 году было 
непросто локализовать ценнейший 
вид рыбы - осетра сибирского, приве-
зенного в институт в состоянии вылу-
пления. После долгих экспериментов 
удалось полностью адаптировать эту 
рыбу к климату Узбекистана. Созданы 
научные основы искусственного вос-
производства новых видов в местных 
условиях, освоены биологические и 
технологические принципы кормления 
и выращивания. 

- Сибирский осетр относится к 
семейству осетровых, обитает в основ-

ном в реках Обь и Енисей, - говорит 
директор НИИ рыбоводства Абдулла 
Курбанов. - Это эндемический вид, 
который на протяжении веков адапти-
ровался к воде и климату той местно-
сти. Следовательно, если переместить 
осетра в другую акваторию, он может 
утратить свои особенные свойства, в 
том числе  репродуктивные. Поэтому 
необходимо создать благоприятные 
условия. Ведь наш климат отличается 
от холодных регионов России: летние 
месяцы - жаркие, а зимой вода почти не 
замерзает. Поэтому вывезти осетровую 
рыбу в другой регион и выращивать  
непросто, что и послужило причиной 
длительных исследований. 

НОВЫЙ ВИД ПРОДУКЦИИ 
В РЫБНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

В удовлетворении потребностей 

человека в полезных элементах 
высока роль рыбной продукции. Спрос 
на быстроусвояемые и диетические 
продукты возрастает. Особенно 
в последние годы, когда на повестке 
дня стоит вопрос о здоровом питании. 

Только за девять месяцев этого года 
в нашей стране выращено более 
140 тысяч тонн рыбы: наблюдается 

значительный прирост по сравнению 

с аналогичным периодом 2021-го.

РАССМОТРЕНЫ ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
ПО ТРАНСФОРМАЦИИ НАЦИОНАЛЬНОЙ 

АВИАКОМПАНИИ
Президент Шавкат Мирзиёев 14 декабря ознакомился с презентацией предложений 

по трансформации акционерного общества «Uzbekistan airways».

Малый бизнес и частное предпринимательство определены как приоритетная 

сфера экономики нашей страны. За каждым предприятием, бизнес-
структурой - развитие отраслей, рост экспорта и импорта, насыщение 
рынка товарами и услугами. При этом к числу важных направлений 

относится широкое привлечение инвестиций, в частности, иностранных, 

во все сферы социально-экономической деятельности и для развития 

регионов, производства импортозамещающей, востребованной на внутреннем 

и внешнем рынках продукции с высокой добавленной стоимостью.

В постановлении главы государства от 
30 апреля 2021 года определены задачи по 
трансформации предприятий гражданской 
авиации. В этом процессе изучается передо-
вой зарубежный опыт, привлекаются опытные 
консультанты.
В частности, для реформирования 

«Uzbekistan airways» налажено взаимодействие 
с командой турецкого специалиста Илькера 
Айджи, бывшего руководителя авиакомпании 
«Turkish Airlines», под руководством которого 
она превратилась из регионального в глобаль-
ного игрока на рынке пассажирских авиапере-
возок.
Сегодня схожие задачи стоят перед 

«Uzbekistan airways». Планируется превратить 
нашу страну в международный транспортный 

хаб, эффективно используя ее географическое 
положение и авиационную инфраструктуру.
В ходе презентации глава нашего государ-

ства проинформирован о разработанной стра-
тегии трансформации и развития националь-
ного авиаперевозчика.
В соответствии с ней будут приняты меры 

по внедрению в авиакомпании системы кор-
поративного управления на основе междуна-
родного опыта, увеличению парка воздушных 
судов, повышению качества обслуживания и 
расширению сети грузоперевозок. С привлече-
нием иностранных инвесторов на основе миро-
вых стандартов будет завершена приватизация 
авиакомпании.
Основная цель - превратить «Uzbekistan 

airways» в ведущую региональную авиаком-

панию, а также обеспечить доступные населе-
нию полеты по внутренним и международным 
маршрутам.
Президент одобрил эти планы и подчеркнул, 

что они должны быть реализованы в кратчай-
шие сроки.

- Мы опоздали в этой области на десять лет. 
Авиакомпания работает по-старому, пасса-
жиры недовольны качеством обслуживания. 
Если мы хотим развивать нашу экономику и 
туризм, это наш единственный путь, - сказал 
Шавкат Мирзиёев.
Даны рекомендации по созданию проект-

ного офиса в авиакомпании и координации 
процессов трансформации.
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В рамках мероприятия министр 
юстиции Республики Узбекистан 
Акбар Ташкулов возглавил четвертую 
сессию США, посвященную вопросам 
критериев гуманности.
Речь шла об укреплении демократи-

ческих институтов в Узбекистане и про-
водимых в этом направлении реформах, 
сотрудничестве в сфере защиты сво-
боды слова и поддержки гражданского 
общества, свободы вероисповедания.
Также обсуждены вопросы трудо-

вых прав и противодействия торговле 
людьми, обеспечения гендерного 
равенства, сотрудничества в сфере под-
держки лиц с инвалидностью, условий 
содержания в местах лишения свободы.

Американская сторона признала, что 
в Узбекистане в рамках Стратегии раз-
вития Нового Узбекистана осуществ-
ляются широкомасштабные реформы 
во всех аспектах государственного и 
общественного строительства.
В частности, достигнуты большие 

успехи в направлениях развития граж-
данского общества, обеспечения прав 
и свобод человека, укрепления прио-
ритета закона и дальнейшего реформи-
рования судебно-правовой системы, а 
также выполнения международных обя-
зательств в области прав человека. Было 
подчеркнуто, что США являются сторон-
ником продолжения еще более эффектив-
ного сотрудничества в этих направлениях.

В ходе встречи представители Узбе-
кистана выдвинули четкие и конструк-
тивные предложения по дальнейшему 
укреплению и продолжению сотрудни-
чества в рамках вопросов, включенных 
в повестку дня мероприятия.
Члены делегации во главе с мини-

стром юстиции нашей страны также 
приняли участие в ряде совместных 
мероприятий, в частности, во встречах 
с государственным секретарем Энтони 
Блинкеном, членами Конгресса и пред-
ставителями правительства США, 
руководителями Агентства США по 
международному развитию (USAID).

m. `Kд3!=,м%"=. 
j%!!. rƒ`.

РЕФОРМЫ В УЗБЕКИСТАНЕ 
ПОЛУЧИЛИ ПРИЗНАНИЕ В США
В Вашингтоне состоялось второе заседание Диалога 
стратегического партнерства между Узбекистаном и США.
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Вместе с тем признается: несмотря 
на то, что данным вопросам уделяется 
достаточно внимания, подписаны соот-
ветствующие документы Президентом и 
правительством, реализация инициатив 
государства по поддержке бизнес-сооб-
щества не всегда находится на должном 
уровне. Причины - возникающие проб-
лемы с инфраструктурой (особенно в 
ряде регионов), транспортом, логисти-
кой, таможенными процедурами и не 
только. Чтобы эффективно решать на 
местах задачи, имеющиеся у конкрет-
ного представителя бизнеса, необходимо 
их сформулировать и обозначить перед 
определенным адресатом - представи-
телем соответствующего министерства 
или ведомства, организации, уполномо-
ченных в данных вопросах для решения 
тех или иных задач.

Этой теме была посвящена встреча, 
состоявшаяся в столичном отеле 
Panarams Hotel Tashkent. Участники меро-
приятия - ведущие корейские инвес торы, 
руководители совместных предприятий 
и представители министерств и ведомств 
нашей страны.
Прямой диалог организован в сотрудни-

честве с Торгово-промышленной палатой 
Узбекистана и Посольством Республики 
Корея в РУз. Основная цель встречи - 
обсуждение и решение проблем, о кото-
рых сообщили сто корейских компаний и 
СП в ходе проведенного ТПП опроса.
Со вступительным словом выступили 

посол Республики Корея в Узбекистане 
Ким Хи Санг и председатель ТПП Узбе-
кистана Даврон Вахабов.
Подчеркнуто: страна в период панде-

мии показала положительный экономиче-
ский рост, несмотря на то, что мир пере-
живал глобальный кризис. Это одна из 
причин заинтересованности зарубежных 

партнеров в рынке Узбекистана, изучении 
нашего бизнеса и вложении инвестиций.
Д. Вахабов отметил, что торгово- 

экономическое и финансовое сотрудни-
чество между Южной Кореей и Узбеки-
станом за последние годы поднялось на 
новый уровень. Республика Корея вхо-
дит в топ-5 стран с наибольшим внеш-
неторговым оборотом с нашей страной. 
Сегодня в Узбекистане действуют 930 
предприятий с участием корейского 
капитала, из них 380 совместных и 550 
иностранных предприятий, работающих 
на основе стопроцентного корейского 
капитала.
Основные направления деятельности 

этих компаний - торговля, транспорт и 
логистика, информационные техноло-
гии, оказание разного рода услуг, строи-
тельство и не только.
Новую веху дальнейшего углубления 

узбекско-корейских отношений особого 
стратегического партнерства и расши-

рения многопланового сотрудничества 
дал государственный визит Президента 
Шавката Мирзиёева в Южную Корею 
16-18 декабря 2021 года. В ходе встреч 
на высшем уровне заложен надежный 
фундамент для вывода отношений осо-
бого стратегического партнерства на еще 
более высокий уровень. Глава государ-
ства провел встречи с представителями 
ведущих корейских компаний, а пред-
ставители бизнес-кругов выразили заин-
тересованность в развитии инвестицион-
ного сотрудничества.
Следует отметить, что в целях даль-

нейшего укрепления взаимодействия 
между Торгово-промышленной палатой 
Республики Узбекистан и рядом корей-
ских организаций, в том числе Корей-
ским агентством по международному 
сотрудничеству, Корейской ассоциацией 
международной торговли, а также между 
секретариатом Форума сотрудничества 
«Центральная Азия - Корея» осуществ-

ляются взаимные визиты и проекты 
разного масштаба. В структуре Мини-
стерства инвестиций и внешней тор-
говли Узбекистана создан департамент, 
ответственный за развитие партнерства с 
Республикой Корея.

По состоянию на январь-
сентябрь 2022 года 
товарооборот между двумя 
государствами составлял 
1,8 млрд долларов 
и увеличился 
на 5,1 процента по сравнению 
с 2021-м. В частности, 
в сферах транспорта, 
строительства, текстиля, 
пищевой и химической 
промышленности.

- Республика Корея - один из основ-
ных торгово-экономических партне-
ров Узбекистана, - говорит начальник 
управления Торгово-промышленной 
палаты Олег Рыжиченко. - Активно реа-
лизуются инвестиционные проекты. Для 
ТПП было важно обратить особое вни-
мание на взаимодействие с нашими парт-
нерами, выявить возникающие в ходе 
их деятельности проблемы и найти кон-
кретное решение по каждой. Для этого 
провели совместные исследования, опро-
сили более 150 компаний, работающих 
на узбекском рынке. Среди актуальных 
задач, волнующих наших партнеров, - 
вопросы административного и таможен-
ного характера, реализация инвестици-
онных проектов в регионах, взаимодей-
ствие с государственными органами и 
другие. Сегодня в диалоге принимают 
участие представители всех уполномо-
ченных государственных органов, кото-
рые будут решать конкретные проблемы 
того или иного инвестора или предпри-
нимателя. Присутствуют представители 
администраций регионов и уполномо-
ченные государственные органы по тем 
или иным проектам с участием корей-
ских инвестиций (Ферганская, Кашка-

дарьинская, Бухарская, Ташкентская 
области), остальные принимают участие 
онлайн. Торгово-промышленная палата 
не только содействует решению проб-
лем в ходе сегодняшнего диалога, но и 
будет мониторить ход их исполнения на 
местах. Кроме того, намечено проводить 
подобные диалоги и в регионах.

- Наше предприятие начало работать 
на рынке Узбекистана в ноябре 2017 года, - 
рассказывает учредитель компании 
JinJuz Silk Сеунг Санг Ли. - Производ-
ственные мощности находятся в малой 
промышленной зоне Ахангаранского 
района Ташкентской области. Выпус-
каем шелковую нить, экспортируемую 
в Корею и Китай. Компания со сто-
процентным иностранным капиталом, 
поэтому имеет ряд налоговых преферен-
ций, которые хотя и выполняются, но с 
опозданием. Это не позволяет в должной 
мере расширять объемы производства. 
Надеемся, сегодняшний диалог поможет 
решить этот и другие вопросы.
Корейские предприниматели отме-

тили, что в последние годы в Узбеки-
стане планомерно реализуются целена-
правленные экономические реформы, в 
том числе ряд правовых и финансовых 
возможностей для привлечения ино-
странных инвестиций, принимаются 
меры по повышению инвестиционной 
привлекательности республики.
Ряд инвесторов также заявил о проб-

лемах, с которыми приходится стал-
киваться. Большинство было решено 
соответствующими министерствами и 
ведомствами в ходе мероприятия: даны 
поручения и предприняты соответству-
ющие действия касательно определен-
ных вопросов.
Встречи в таком формате показывают 

высокий результат в создании более 
благоприятных условий для успешной 
работы корейских инвесторов в Узбеки-
стане, а также в налаживании и укреп-
лении сотрудничества между деловыми 
кругами двух стран. 
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УЗБЕКИСТАН - КОРЕЯ: ВОЗМОЖНОСТИ 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ РАСШИРЯЮТСЯ

ПОЛНОСТЬЮ 
ЛОКАЛИЗОВАННАЯ ТЕХНОЛОГИЯ
Развитие рыбоводчества в Узбекистане на про-

мышленной основе  началось в конце 1930-х. В то 
время ловили в основном местные виды. А в 1961-м 
из Китая были привезены и акклиматизированы 
белый толстолобик, белый амур. Это дало толчок  
развитию рыбоводческой сферы. 
На сегодня 60-70 процентов выращиваемых в 

хозяйствах видов - травоядные. Осетр относится 
к группе рыб, приспособленных к жизни и размно-
жению в теплой воде. Ему нелегко привыкать жить 
в других регионах. Однако в хороших условиях он 
быстро жиреет. Соответственно мясо становится 
вкусным. Осетр - один из наиболее потребляемых  
видов. 
В год по всему миру выращивается в среднем 

более 100 тысяч тонн. Разведением осетровых 
занимаются 46 государств. Китай, Россия и страны 
Дальнего Востока - среди передовых. 
Новая технология, разработанная нашими 

учеными после многолетних исследований, 
предусмат ривает реализацию всех процессов: от 
кормовой базы до искусственного воспроизводства 
в местных условиях, чему уже обучены местные 
специалисты. На последующих этапах новым тех-
нологиям будут обучены и фермеры. Для этого во 
всех регионах проводятся семинары.

НОВЫЙ МЕТОД 
РАЗВЕДЕНИЯ РЫБ

Специалисты отмечают: осетр любит покой и не 
является активным хищником. Не влияет на усло-
вия жизни местных видов рыб при размножении. 

Наоборот, повышает эффективность использования 
своей природной базы в воде за счет поедания мел-
ких организмов.
Важным аспектом исследования стало то, что 

создан полный цикл по откорму и разведению осе-
тра, в том числе искусственному, и превращению 
его в потребительский продукт с использованием 
местных возможностей.  Также путем искус-
ственного размножения инкубационным мето-
дом достигнута возможность получения семени 
и мальков. В лаборатории «Новые технологии в 
аквакультуре» НИИ рыбоводства разработана 
оптимальная технология искусственного осемене-
ния осетра в системе замкнутого оборотного водо-
снабжения.

- Большинство рыб в местных условиях размно-
жаются обычно в мае-июне, так как биологически к 
стадии естественного размножения готовы только 
при температуре воды выше 18-20 градусов, - гово-
рит А. Курбанов. - К концу весны - началу лета тем-
пература воды в наших природных озерах повыша-
ется, появляется и формируется кормовая основа 
для рыб. Но для размножения осетра нужны другие 
условия. 
Для этого температуру в искусственном водоеме 

понижают до четырех градусов и выдерживают в 
таком состоянии определенное время. Затем необхо-
димо довести ее в среднем до 14 градусов в течение 
нескольких дней. В наших климатических условиях 
это достаточно сложно. Поэтому мы разработали 
технологический процесс искусственного размно-
жения осетра путем создания замкнутой системы 
циркуляции. Сначала проверяем температуру воды 
и понижаем ее до определенного градуса. Затем 
берем семя рыбы и постепенно повышаем темпера-
туру. На сегодня в условиях Узбекистана выращены 
второе и третье поколение маточных рыб. 

Семя из брюшка рыбы-матери инкубируется в 
течение двух-пяти дней на специальном оборудо-
вании. Из него выходят личинки, превращаются в 
мальков. Со временем те подрастают, становятся 
промысловыми рыбами. Их вес достигает пяти- 
десяти килограммов. Из более крупных рыб-маток 
формируются маточные стада. 
В целом это длительный процесс, на фор-

мирование самок уходит восемь-десять лет. В 
интенсивной же аквакультуре достаточно двух 
лет, чтобы рыба стала товарным продуктом. А 
мальки, полученные из семян, будут готовы к 
продаже через несколько месяцев. Семена рыб, 
содержащихся в хороших условиях, составляют 
15-20 процентов от общей массы рыб (то есть 
от 70 000 до 800 000 рыбьих семян). Если вода 
хорошо циркулирует и насыщена кислородом, 
то в одном кубометре можно вырастить 25-30 кг 
водных позвоночных.

ПОПУЛЯРНЫ 
НЕ ТОЛЬКО МЯСО 

И ИКРА, НО И… КОЖА
Общеизвестно, что рыбоводство - одна из наибо-

лее доходных отраслей и имеет большое значение 
для роста экономики. Не случайно 2022 год объяв-
лен Генеральной Ассамблеей ООН Международ-
ным годом кустарного рыболовства и аквакуль-
туры. Ежегодно во всем мире из морей и океанов 
вылавливаются десятки миллионов тонн рыбы. 
Некоторые используются непосредственно в пищу, 
а остальные перерабатываются и употребляются в 
соленом, копченом, замороженном или консерви-
рованном виде. Популярно производство ценного 
жира и муки из рыбы.  
Поскольку осетровая рыба весьма крупная, 

высока возможность ее переработки. Учитывая, что 
рыбная отрасль в нашей стране развивается эффек-
тивно, возможностей для этого у нас достаточно. 
Постановление главы государства «О дополни-

тельных мерах по дальнейшему развитию рыбной 
отрасли» от 13 января 2022 года также предоста-
вило ряд льгот для предпринимателей сферы. На 
данный момент фермеры, которые начинают выра-
щивать осетров, кроме реализации рыбного мяса на 
местном рынке, могут экспортировать его в зару-
бежные государства. Известно, что черная икра, 
полученная из осетра, особо ценится на мировом 
рынке и употребляется в пищу как деликатес.  
В некоторых странах весьма популярна осетро-

вая кожа. Она без чешуи и красива, из нее изго-
тавливают в основном женские сумки.  В перспек-
тиве и в Узбекистане планируется запустить такое 
производство, что позволит создать новые рабочие 
места в регионах.  
Ученые НИИ рыбоводства планируют работать и 

в этом направлении. А на сегодня выращено более 
10 000 рыбных личинок на основе новой техноло-
гии. В открытых водоемах Хорезмской и Ташкент-
ской областей проводятся научные исследования 
по адаптации полученных мальков к климатиче-
ским условиям регионов.  
Кроме того, мальки осетровых рыб изначально 

экспортировались в Таджикистан. На основании 
контракта, подписанного в августе этого года, 1000 
мальков, искусственно выращенных в институте, 
доставлены на предприятие «Аква Порс» соседней 
страны. Специалисты отмечают, что этот вид рыбы 
является новым объектом для рыбной промышлен-
ности Таджикистана. 
Ожидается, что в ближайшие годы разведение 

осетровых станет новым и массовым направлением 
в отрасли республики. Разработанная технология 
служит увеличению количества местных произ-
водителей в регионах, обеспечению населения 
доступными и качественными рыбными продук-
тами, а также расширению видов и объемов экспор-
тируемой продукции. 
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НОВЫЙ ВИД ПРОДУКЦИИ 
В РЫБНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

В мероприятии, посвященном открытию 
фабрики, приняли участие руководители 
секторов, представители общественности, 
ветераны труда, специалисты легкой про-
мышленности и работники средств массовой 
информации. 

- Как говорил глава нашего государства, 
если богат предприниматель, то богаты и 
народ, и государство, - отметил хоким области 
Ботир Зарипов. - Мы собрались на открытии 
предприятия, которое не только внесет вклад 
в развитие легкой промышленности области, 
но и обеспечит населению получение доходов 

благодаря созданию нового большого тру-
дового коллектива. Выражаю благодарность 
всем проектировщикам, инженерам и стро-
ителям, ответственным лицам, принимав-
шим участие в возведении фабрики. Сегодня 
уделяется большое внимание формированию 
инновационной экономики, современной про-
мышленности, благоприятной инвестицион-
ной среды, расширению партнерства с зару-
бежными странами и ведущими компаниями. 
Задействование этого предприятия является 
практическим отражением нашей работы в 
этом направлении. 
Затем состоялась церемония перерезания 

символической ленты. Участники мероприя-
тия ознакомились с созданными на фабрике 
условиями. 
Здесь на требуемом уровне обеспечены 

оборудованием цеха кроя, проектирования, 
склады, комнаты для отдыха работников, сто-
ловая и другие помещения.
В швейном цехе 300 рабочих мест, созданы 

условия для пошива спецодежды и широкого 
ассортимента брюк из джинсовой ткани.

- Два года назад изучала швейное дело в 
профессиональной школе № 1 Вабкентского 
района, затем поступила на работу на швейную 
фабрику ООО «G‘ayrat Ekvatorial Chodak», - 
говорит жительница махалли «Курувчи» Ваб-
кентского района Наргиза Ёдгорова. - Рада, что 
могу продолжить свою работу на «Ekvаtorial 
Chodak», построенной в областном центре. 
Условия здесь отличные. Еще одно удобство - 

для проживающих в районе работниц предо-
ставляется транспорт.
В связи с производственным кризисом 

20 лет назад перестала действовать трико-
тажная фабрика «Исмоил Фозилов», здание 
и сооружения остались без присмотра, при-
шли в упадок. По «нулевой» стоимости их 
передали успешно действующему в Вабкент-
ском и Шафирканском районах ООО «Гай-
рат Чодак» с условием внесения в течение 18 
месяцев инвестиций в объеме восьми милли-
онов долларов и создания на первом этапе 750 
рабочих мест.

Обществом с ограниченной ответственно-
стью «Гайрат Чодак», взявшим на себя инве-
стиционные обязательства, в течение двух 
лет проводились строительные работы, осна-
щение зданий современным оборудованием. 
В итоге на территории 3,7 гектара появился 
производственный комплекс.
Ожидается, что в соответствии с поста-

новлением Президента «О мерах по реализа-
ции Инвестиционной программы Республики 
Узбекистан на 2020-2022 годы» от 9 января 
2020 года со стороны ООО «Гайрат Чодак» 
будет реализован проект стоимостью десять  
миллионов долларов «Организация ежегод-
ного производства трех миллионов штук гото-
вой швейной продукции из джинсовой ткани 
и спортивной обуви», будут трудоустроены 
более 1300 граждан и налажена стабильная 
производственная деятельность.
Это позволит пополнить экспорт еще 

на десять миллионов долларов, произво-
дить импортозамещающую продукцию на 
20 миллионов долларов, внести в Государ-
ственный бюджет дополнительно 12 милли-
ардов сумов. 
Из вложенных в создание фабрики инве-

стиций средства областного филиала «Халк 
банка» составили 6,5 миллиона долларов, три 
миллиона долларов - личные средства пред-
принимателя. 

g. j%м,л%".
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Постановление и его исполнение
ИСТОЧНИКИ ДОХОДА 
ДЛЯ НАСЕЛЕНИЯ

В Бухаре заработала фабрика «Ekvatorial Chodak».
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Также разработана программа 
устойчивого социально-экономиче-
ского развития на период 2022-2026 
годов. За счет осуществления 915 
инвестиционных проектов общей сто-
имостью 3,6 трлн сумов будет создано 
12 640 рабочих мест. 
В целях дальнейшего развития 

социальной инфраструктуры на 12 
проектов выделено 25 млрд сумов, 
которые планируется потратить на 
строительство двух дошкольных обра-
зовательных организаций, двух обще-
образовательных школ, медицинского 
учреждения и реконструкцию куль-
турного центра. 
В Папском районе высокими тем-

пами развивается промышленность - 
во всех отраслях здесь последова-
тельно проводятся реформы.  

- Наши приоритетные задачи - реа-
лизация Стратегии развития Нового 
Узбекистана на 2022-2026 годы, 
укреп ление достигнутых результа-
тов, переход коренных реформацион-
ных процессов на новый этап, а также 
выведение защиты прав и интересов 
человека, его достоинства, чести и гор-
дости на ведущую позицию, - говорит 
заместитель хокима Папского района 
по вопросам развития промышленно-
сти, инвестиций и внешней торговли 
Равшанбек Онарбоев. - Благодаря осо-
бому вниманию, уделяемому главой 
нашего государства таким сферам, как 
предпринимательство и инвестиции, в 
регионах реализуются новые инвести-
ционные программы.  
На протяжении девяти месяцев 

текущего года 15 предприятий-экс-
портеров экспортировали в 16 стран 
товары общей стоимостью 14,4 млн 
долларов. По сравнению с аналогич-
ным периодом 2021-го этот показатель 
составляет 127,4 процента. В составе 
осуществленного экспорта промыш-
ленная продукция - 9 млн долларов, 
фрукты и овощи - 5,4 млн.  
Семь промышленных предприятий 

экспортировали продукцию стоимо-
стью 9 млн долларов. Прогноз объема 
экспорта в этой отрасли на 2022 год 
составляет 11,5 млн долларов. 
Например, иностранное предприя-

тие «ПапФен» экспортировало в Тур-
цию и Китай пряжу, которая считается 
промышленным сырьем, на сумму 4,5 
тысячи долларов. До конца года ИП 
планирует осуществить экспорт еще 
на 8,5 млн долларов. Помимо этого, 
ООО «Чодак асл бизнес» отправило 
в Афганистан около 6,5 тысячи тонн 
муки стоимостью 2,4 млн долларов и 
планирует экспортировать до конца 
года продукцию еще на 3 млн долла-
ров.  

ООО «Brickstone BS» экспортиро-
вало в Казахстан керамический кир-
пич на 1,1 млн долларов. До конца года 
планируется экспортировать данную 
продукцию еще на два млн долларов.
Общество с ограниченной ответ-

ственностью «Meva Agro», занимаю-
щееся производством яблочного сока 
и поставкой его в Россию, экспорти-
ровало продукцию на 250 тысяч дол-
ларов. 
Годовой объем экспорта фруктов и 

овощей составляет 7,4 млн долларов, 
и на данный момент в общей слож-
ности восемь экспортеров уже отпра-
вили в другие страны продукцию на 
5,4 млн долларов. Новое предприятие 
«Фруктовый Восток» экспортиро-
вало малину стоимостью 320 тысяч 
долларов в Польшу и Россию, а ООО 
«Орбаён» отправило в Туркменистан 
и Казахстан фрукты и овощи стоимо-
стью один млн долларов. ООО «Поп 
экспорт» и ООО «Agrohub» тоже зани-
маются поставкой фруктов и овощей, 
они уже экспортировали продукции 
на два млн и 1,4 млн долларов соответ-
ственно. До конца года данные пред-
приятия осуществят экспорт фруктов 
и овощей еще на пять млн долларов. 
В этом году за счет повторных посе-

вов на земельных площадях, освобо-
дившихся из-под пшеницы, собран 
урожай следующих сельскохозяй-

ственных культур: маш - 7,5 тысячи 
тонн с 2900 гектаров; арахис - пять 
тысяч тонн с 3500 гектаров.   
ООО «Поп Чиганок Экспорт» зани-

мается переработкой, расфасовкой и 
экспортом в Китай сушеных бобовых 
культур. До конца года экспортирует 
маш на один млн долларов. 
А общество с ограниченной ответ-

ственностью «ШЗМ Сановат», веду-
щее деятельность на территории малой 
промышленной зоны «Хазратибоб», 
занимается переработкой и расфасов-
кой арахиса. Предприятие заключило 
договор с российскими партнерами. 
В теплице на десять гектаров, орга-

низованной ООО «The garden», на семи 
га на предприятии «Zamin Green world» 
и на десяти га в тепличном комплексе 
«Ором» выращиваются помидоры. 
В четвертом квартале этого года выше-
упомянутые экспортеры дополни-
тельно экспортируют более 2,5 тысячи 
тонн фруктов и овощей стоимостью 
4,5 млн долларов.
В результате мероприятий, реализу-

емых сегодня в таких направлениях, 
как всесторонняя поддержка и сти-
мулирование развития частного биз-
неса, а также создание благоприятного 
климата для предпринимательской 
деятельности, руководителем пред-
приятия «Pop home market» Бургут-
али Хикматовым в районном цент ре 
построен и сдан в эксплуатацию 
пятиэтажный дом для нуждающихся 
в жилье соотечественников. Общая 
стоимость дома на 53 квартиры - 
22 млрд сумов. Также стараниями 
этого же предпринимателя передан в 
эксплуатацию комплекс по оказанию 
населению медицинских услуг. Общая 
стоимость проекта - 20 млрд сумов. 
В клинике создано 30 рабочих мест. 
На семи гектарах земли в махалле 

«Миришкор» ООО «Zamin Green 

World», которым руководит Абубакир 
Мамадалиев, организовало современ-
ную теплицу на гидропонике, общая 
стоимость которой составила 62,9 
млрд сумов. В результате реализации в 
районе проекта по обеспечению непре-
рывной поставки продуктов питания и 
сохранению стабильности цен, а также 
повышению экспортного потенциала 
создано 100 постоянных и 150 сезон-
ных рабочих мест. В теплице устано-
вили импортированное из Испании 
и Турции оборудование стоимостью 
3,9 млн долларов. Здесь выращивают 
помидоры сорта «хужимаро», который 
завезен из Германии. В сезон с каж-
дого гектара дважды собирают урожай 
объемом 250 тонн. Годовая мощность 
комплекса - 3500 тонн, или 10,5 млн 
долларов. Вся выращенная продукция 
экспортируется в Россию и страны 
Европы.   
Масштабные реформы оказывают 

положительное влияние на все слои 
населения, ведь они осуществляются 
во имя интересов народа. И здесь 
появляются новые возможности и 
широкий спектр деятельности для 
предпринимателей, которые хотят 
развивать бизнес. Дехкане и фермеры, 
кластерные хозяйства становятся 
истинными собственниками выра-
щенного ими урожая. На основе кла-
стерного метода работают следующие 

предприятия «Нуран Уз» (фрукты и 
овощи); «Наманган агро логистика»; 
«Наманган балик» и «Булок маринка 
баликлари» (рыбоводство); «Актив 
Чоркесар лайт» (птицеводство); 
«Темурбек Мероншох» (кроликовод-
ство); «Арт софт текс кластер» (хлоп-
ководство).
В частности, драйверами района 

считаются переработка фруктов и 
овощей, организация интенсивных 
садов и современных теплиц, освоение 
отработанных земель, развитие сферы 
оказания услуг, создание малых про-
мышленных зон, эффективное исполь-
зование минерального сырья, строи-
тельство многоэтажных жилых домов, 
развитие промышленности по такому 
направлению, как строительные мате-
риалы, скотоводство и козоводство, а 
также туризм.
В целях увеличения объема про-

изводимой продукции посредством 
развития скотоводства планируется 
реализовать ряд проектов. Прини-
мая во внимание тот факт, что в гор-
ных и предгорных районах имеется 
более 113,7 тысячи гектаров земли под 
пастбища, в махаллях «Чоркесар» и 
«Маданият» организовали «Чоркесар-
ский козоводческий кластер».  Кластер 
завез десять тысяч коз и овец. 
Фермерскому хозяйству «Жура-

бой Эргашали Мероншох», которым 
руководит Санжарбек Эргашев, под 
зерно и хлопок выделили 210 гектаров 
земли, уже много лет не используемой, 
а также расположенной в местности, 
где не было воды для поливов. Опыт-
ный специалист провел на собствен-
ные средства линию водоснабжения 
протяженностью 1,8 км. Эффективное 
и целевое использование земли позво-
лило ему приобрести в первый же год 
пять единиц необходимой техники, а 
также еще две единицы высокоэффек-
тивной техники для обработки полей 
и различные сельскохозяйственные 
механизмы за последние три года. 
Санжарбек наладил деятельность и в 
сфере козоводства с целью приумно-
жения доходов населения и обеспече-
ния занятости людей. Скотоводство 
считается прибыльной отраслью. 
Для сельского хозяйства это ценная 
шерсть, мясо, кожа и молоко. Козья 
шерсть отличается тонкостью, мягко-
стью, легкостью и прочностью, а козье 
молоко пользуется большим спросом. 
Чтобы расширить хозяйство, предпри-
ниматель закупил 164 головы круп-
ного рогатого скота, 350 голов мелкого 
рогатого скота, 10 тысяч голов птицы 
и пять тысяч кроликов, организовал 
теплицу на двух гектарах и построил 
склады-холодильники вместимостью 
500 тонн. На часть заработанных 
денег щедрый фермер возвел дома для 
двух жителей махаллей «Учбулар» и 
«Бобур».   

В хлопководстве и зерноводстве 
тоже внедрена кластерная система. 
Преимущество ее заключается в том, 
что в дехканство таким образом прив-
несены инновационные методы. В 
целях повышения урожайности из 
России и Казахстана импортировали 
и стали применять в сельском хозяй-
стве качественные аммофосные мине-
ральные удобрения с 52-процентным 
содержанием чистого фосфора.

За 2019-2021 годы кластерные 
предприятия закупили 388 современ-
ных тракторов и прочих агрегатов 
общей стоимостью 111 486 млн сумов. 
В результате удалось получить по 40 
центнеров хлопка и 100 центнеров 
зерна с гектара. А главное, более 3250 
человек обеспечены работой, 75 про-
центов из них - женщины и молодежь.
По инициативе Президента в нашей 

стране создана уникальная система 
решения социальных проблем насе-
ления. Внедрение «железной», «жен-
ской» и «молодежной» тетрадей 
изменило жизнь людей. В работе с 
населением для создания ощутимых 
перемен в быту эта система имеет 
очень много плюсов.  Чтобы нала-
дить семейное предпринимательство, 
выделено 624 льготных кредита, 421 
соотечественник прошел профессио-
нальную переквалификацию, 230 
человек получили теплицы, швейные 
машинки и скот на базе субсидий, 71 
дом капитально отремонтирован.  
Проблемы около пяти тысяч пред-

ставителей молодежи, внесенных 
в списки «молодежной» тетради, 
решены положительно. Им выделили 
землю под садоводство, приобрели на 
базе субсидий орудия труда и обучили 
предпринимательству по интересую-
щим их направлениям, а также выде-
лили льготные кредиты. Среди прочего 
также решены проблемы более 1500 
женщин и девушек из 2258, вошедших 
в списки «женской» тетради. Работа в 
данном направлении продолжается.  
В расположенных здесь 77 махаллях 

на основе программ «Обод кишлок» 
и «Обод махалла» ведутся работы по 
строительству и благоустройству на 
общую сумму 181,3 млрд сумов (ремонт 
индивидуального жилья, укреп ление 
материально-технической базы и 
ремонт объектов социальной сферы).
Если за пять лет в целях обеспече-

ния представителей населения, кото-
рые нуждаются в домах, качествен-
ным и доступным по цене жильем 
со всеми необходимыми удобствами 
построено 12 многоэтажных домов на 
228 квартир, то в прошлом году на трех 
массивах возведены и переданы нуж-
дающимся многоэтажные жилые дома 
на 485 квартир. 73 малообеспеченных 
и находящихся в тяжелой социальной 
ситуации соотечественника получили 
доступное жилье на базе субсидий. 
Возвращаясь к теме животновод-

ства, следует отметить, что развитие 
этой отрасли идет полным ходом. 
Согласно данным, полученным от 
районного отдела ветеринарии и раз-
вития животноводства, в фермерских 
профильных хозяйствах в общей 
сложности выращивают 67 358 голов 
крупного рогатого скота, 117 983 голов 
мелкого рогатого скота, 37 120 коз, 
278 184 голов птицы и 2975 кроликов. 
Для обеспечения эпизоотической ста-
бильности и профилактики инфекци-
онных заболеваний среди животных 
взяты образцы крови на бруцеллез, 
направленные в районный диагности-
ческий центр. Результаты проверки 
удовлетворительные. Также органи-
зованы мероприятия по вакцинации 
скота от сибирской язвы, ящура и дру-
гих заболеваний. Среди населения на 
эту тему проведена разъяснительная 
работа. 

- Специалисты ООО «Zeytun cafe 
restaurant» два месяца назад привезли 
из Франции 154 головы породистого 
племенного крупного рогатого скота и 
в соответствии с ветеринарными нор-
мами 30 дней держали их на каран-
тине, а также провели необходимые 
профилактические мероприятия по их 
адаптации к местному климату, - ска-
зал начальник районного отдела вете-
ринарии и развития животноводства 
Шерзод Жумабоев. - Недавно руководи-
тель области в процессе ознакомления 
с деятельностью скотоводов и предпри-
нимателей в селе Чоркесар подчеркнул, 
что, принимая во внимание старинные 
традиции и благоприятный природный 

климат, этой сфере сельскохозяйствен-
ной деятельности здесь следует уделять 
особое внимание. Намечены планы по 
расширению кормовой базы для скота 
и восстановлению системы полива. 
Со своей стороны, мы используем все 
возможности и потенциал для развития 
сферы.  
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В постановлениях и указах Президента 
намечены приоритетные задачи, направ-
ленные на всестороннюю поддержку здо-
рового образа жизни в обществе, широкое 
привлечение молодежи к массовым видам 
спорта, укрепление здоровья народа.   
Талантливая молодежь Нового Узбеки-

стана громко заявляет о себе, завоевывая 
призовые места на международных сорев-
нованиях. Только в этом сезоне наши атлеты 
записали в актив свыше тысячи медалей. 
Вклад в достижения вносит и профессор-
ско-преподавательский коллектив Узбек-
ского государственного университета физи-
ческой культуры и спорта. Отрадно, что 
наши спортсмены являются участниками 
не только международных турниров. Все 
чаще Узбекистан становится организатором 
и престижных соревнований, чемпионатов 
Азии и мира в том числе. В стране создана 
целостная спортивная инфраструктура для 
приема различных делегаций, националь-
ных сборных со всех континентов.  
Это лишь одна сторона медали. Другая - 

развитие физической культуры и спорта с 
научной точки зрения, поддержка в сфере 
научных исследований.

23 мая текущего года Президент про-
вел видеоселекторное совещание по мерам 
популяризации спорта и подготовки высо-
коклассных спортсменов. Поставлены кон-
кретные задачи по развитию спортивного 
образования в республике, внедрению в 
сферу научных подходов. Затем в начале 
ноября Президент Шавкат Мирзиёев озна-
комился с презентацией предложений по 
развитию подготовки кадров и научных 
исследований в области физической куль-
туры и спорта. Они охватили три аспекта: 
повышение качества образования в Узбек-
ском государственном университете физи-
ческой культуры и спорта и его филиалах 
в Нукусе и Фергане, совершенствование 
системы управления в учреждениях спор-
тивного образования, совершенствование 
системы научных исследований в сфере. 
Это свидетельство того, что наряду с вос-
питанием талантливых спортсменов после-
довательно реализуются инициативы по 
использованию в полной мере научного 
потенциала, внедрению в практику иссле-
довательских инноваций.
Глава государства подписал постановле-

ние «О мерах по дальнейшему совершен-
ствованию системы подготовки кадров и 
научных исследований в сфере физиче-
ской культуры и спорта» от 3 ноября 2022 
года.  Документ принят в целях подготовки 
квалифицированных кадров, проведения 
процесса обучения в соответствии с меж-
дународными стандартами, и главное, 
коренного улучшения качества научных 
исследований.  
Согласно постановлению прием в 

бакалавриат и магистратуру будет осу-
ществляться на основе международных 
стандартов. На направление образования 
бакалавриата «Спортивная деятельность» 
принимаются абитуриенты, имеющие 
минимум второй спортивный разряд. На 
специальность магистратуры «Отдельные 
направления вида спорта» - имеющие мини-
мум спортивный разряд кандидата в мастера 
спорта или кандидата в гроссмейстеры. 
Принято решение о закрытии потерявших 
сегодня актуальность направлений бака-
лавриата и открытии новых специальностей 
магистратуры. Кроме того, разработана про-
грамма комплексного развития деятельно-
сти Узбекского государственного универси-
тета физической культуры и спорта. 
Поручено организовать учебный процесс 

на основе кредитно-модульной системы 
для повышения спортивного мастерства 
и обучения студентов на основе вариатив-
ных учебных планов по индивидуальной 
траектории, внедрить в учебный процесс 
цифровые технологии, организовать про-
ведение практики выпускников в махаллях 
по месту жительства. 
Отмечена важность внедрения системы 

сертификации компетенций, оцениваю-

щих знания, мастерство и педагогические 
навыки выпускников бакалавриата и маги-
странтов, организации преддипломной 
работы одаренных выпускников, окончив-
ших вуз с отличием, путем привлечения 
их к учебно-тренировочным сборам нацио-
нальных сборных, проводимым за рубе-
жом, и процессу проведения международ-
ных соревнований. 
Согласно постановлению с 2023/2024 

учебного года в университете и его фили-
алах, а также в направлениях образования 
в сфере физической культуры и спорта дру-
гих вузов освобождаются от сдачи профес-
сиональных (творческих) вступительных  
экзаменов с присуждением максимального 
балла спортсмены,  удостоенные почетного 
звания «Заслуженный спортсмен Респу-
блики Узбекистан» или спортивного звания 
«мастер спорта Узбекистана международ-
ного класса», «международный гроссмей-
стер»; победители чемпионатов республики 
по видам спорта, включенным в программы 
Олимпийских и Паралимпийских, Азиат-
ских и Паразиатских игр, за последний год. 
В сфере физкультуры и спорта учреждена 
Государственная стипендия имени Пахла-
вона Махмуда. 

В соответствии с документом 
перед университетом поставлены 
задачи по подготовке кадров 
в сотрудничестве с ведущими 
зарубежными вузами; 
по организации прозрачного 
процесса приема и увеличению 
в два раза количества обучающихся 
иностранных студентов, а также  
направлений по олимпийским 
видам спорта на 20 процентов, 
по неолимпийским - на 60; увеличению 
научного потенциала в 1,7 раза 
и доведению до 45 процентов путем 
расширения масштаба и повышения 
эффективности фундаментальных 
и прикладных исследований 
университета, усиления 
интеграции науки и практики.

На университет и созданный при нем 
Научно-исследовательский институт 
физической культуры и спорта возложены 
дополнительные задачи по проведению и 
внедрению на практике результатов фун-
даментальных, прикладных и инноваци-
онных исследований в сфере физической 
культуры и спорта, включая спортивную 
биомеханику, физиологию, фармакологию 
и генетику; по решению научно-техни-
ческих задач в сфере путем трансфера и 
коммерциализации результатов научно- 
инновационной деятельности, внедрения 
стартап-проектов. 
Также поручено реализовать адресные 

меры по совершенствованию современной 
учебной и научно-лабораторной баз (функ-
циональных, биохимических, психодиаг-
ностических, биомеханических, генетиче-
ских и других лабораторий), оснащению 
их передовым технологическим оборудова-
нием, обновлению фонда на 60 процентов 
путем формирования единого библиотеч-
ного фонда в университете и институте; 
по подготовке аудиовизуальных и мульти-
медийных образовательных продуктов по 
предметам специальности университета; 
созданию контента для телевидения и СМИ 
по пропаганде спорта, организации центра 
«Sport IT», направленного на внедрение 
технологий искусственного интеллекта.
Предусмотрены поддержка и повыше-

ние эффективности научных исследований, 
направление молодых кадров в зарубежные 
учебные заведения для защиты степени 
доктора философии (PhD). 
В постановлении уделено внимание 

укреплению материально-технической 
базы университета и НИИ. Появятся в вузе 
футбольное поле с искусственным покры-
тием, сектора для метаний и прыжков, обно-
вятся легкоатлетические дорожки. Плани-
руется строительство учебного здания на 
1200 мест, комплекса игровых площадок по 
мини-футболу, бадминтону, волейболу и 
баскетболу, гребной базы на берегу канала, 
а также   реконструкция открытых и кры-
тых водных сооружений. 
Как известно, в Яшнабадском районе 

столицы возводится Олимпийский городок. 
После юношеских Азиатских игр, которые 
впервые пройдут в Ташкенте, в этом спор-
тивном комплексе разместятся Министер-
ство развития спорта, федерации и ассоци-
ации по олимпийским дисциплинам. Здесь 
же откроется и Государственная академия 
спорта Узбекистана, которая начнет работу 
в 2025 году.  
Словом, постановление стало поистине 

историческим документом для развития 
важного социального направления - физи-
ческой культуры и спорта, подготовки ква-
лифицированных кадров для сферы, под-
нятия физкультурно-массового движения и 
спорта высших достижений на качественно 
новый уровень.

Отклик
ИНТЕГРАЦИЯ НАУКИ, 

ОБРАЗОВАНИЯ 
И ПРАКТИКИ В СПОРТЕ

Результаты инициированных главой государства реформ - успехи, 
достигнутые трудом нашего народа, в том числе в сфере физической 

культуры и спорта. Осуществляются меры по инновационному развитию, 
всесторонней поддержке спортивной науки, повышению ее продуктивности. 

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)



Учитывая, что индустрия отдыха и 
развлечений является одним из наиболее 
перспективных векторов экономического 
развития территорий, способствует эффек-
тивному использованию их богатейшего 
природного и культурно-исторического 
наследия, в последние годы Навоийская 
область благодаря внедрению новых идей 
по развитию и рекламе региона становится 
центром паломнического и экологического 
туризма, который позволяет вовлекать в 
экономический оборот отдаленные терри-
тории, поддерживая малое предпринима-
тельство. Новую динамику для развития 
данного турнаправления задал тот факт, 
что нынешним летом наша страна впервые 
избрана членом Межправительственного 
комитета ЮНЕСКО по охране нематери-
ального культурного наследия. 
Первые добрые приметы начавшихся 

перемен сегодня зримы в Навоийской 
области. На маршруте Великого шелко-
вого пути расположен Кызылтепинский 
район, где для приезжающих в нашу 
страну разработан двухдневный турпакет 
с задействованным местным потенциалом 
объектов паломнического и гастрономиче-
ского туризма. Здесь сохранились десятки 
исторических архитектурных объектов. 
В этом ряду комплексы Ташмасджид - 
памятник XVI столетия и Баязид Бистоми 
(к его могиле приезжают паломники со 
всего Узбекистана). Также Тудакульское 
водохранилище, возвышенность Кампирак 
и местная простокваша, которая в здешних 
краях до того густая, что не вытекает из 
перевернутой косы. Все эти объекты куль-
турного и исторического наследия вошли 
в новый маршрут культурно-познаватель-
ного и гастрономического туризма.
Двухдневное путешествие для озна-

комления с историко-культурными досто-
примечательностями и уникальными 
природными объектами составлено по 
определенной программе. Центральное 
место отведено селу Вангози, которое счи-
тается древнейшим центром искусства, 
культуры и просвещения. 
Когда-то на этой территории жили 

лучшие гончары, золотошвеи, резчики по 

дереву и металлу, строители, пекари. Тур-
пакет «Зарметан» (протяженность более 
30 километров) включает посещение 
свыше 20 объектов. Это частное предпри-
ятие по производству национальных изде-
лий из фарфора; рыболовецкое хозяйство, 
где для местных и иностранных туристов 
организована рыбная ловля; две зоны 
отдыха на побережье озера Тудакуль; 
дома местных жителей, занимающихся 
ручным изготовлением восточной сладо-
сти - халвы, выращиванием винограда, 
производством меда и приготовлением 
знаменитой зарметанской простокваши. 
На маршруте также значится дом-музей, 
где в настоящее время хранятся экспо-
наты 250-летней давности.
Программа по диверсификации внут-

реннего туризма создала возможности для 
развития сходов граждан республики пре-
имущественно на сельских территориях, 
которым присвоен отдельный туристский 
статус. В Навоийской области это махалли 
«Сентоб» Нуратинского района и «Лангар» - 
Хатырчинского.
В нуратинском селе ведутся работы по 

ремонту и асфальтированию подъездной 
дороги. В рамках реализации статусного 
проекта в Сентобе организовали 20 семей-
ных гостевых домов, три хостела, 20 видов 
дополнительных услуг, функционируют 
шесть бассейнов. В результате постоян-
ную работу получили около 200 жителей 
горного селения. Также с использованием 
имеющегося потенциала местных домов 
организовали пять видов туристских 
услуг: прогулка на ослах, дом-музей, гаст-
родом, мастер-классы по выпечке хлеба, 
продажа пяти видов национальных суве-
ниров. Ныне здесь насчитывается более 30 
субъектов предпринимательства. Для раз-
вития сферы обслуживания на территории 
села троим местным жителям выделены 
кредиты в размере 94 млн сумов. 
По информации Главного управления 

туризма и культурного наследия Навоий-
ской области, туристское село с удоволь-
ствием и интересом посещают гости из 
Англии, Франции, Австрии, России и 
других стран. За девять месяцев 2022 года 
Сентоб посетили 300 тысяч местных и две 
тысячи иностранных туристов.

По программе развития туристской 
инфраструктуры села отремонтировали 
пять км внутренних дорог, ведущих к 
объекту, завершены работы по установке 
ночного освещения, строительству двух 
пешеходных мостов и селфи-зон, трех 
санитарно-гигиенических пунктов, а 
также символической стелы на въезде и 
туристского информационного центра.

Кроме того, прикрепили вывески с назва-
нием семейных гостевых домов, изготовили 
более пяти тысяч экземпляров буклетов и 
флаеров, подготовили видеоролик, пред-
ставляющий потенциал туристского села, 
в том числе гастрономический и экотуризм.  
Как отмечают специалисты профиль-

ного управления, для сохранения внеш-
него архитектурного облика туристской 
территории Сентоба, ее истории и куль-
туры установлено сотрудничество с мест-
ным хокимиятом, в рамках программы 
«Обод кишлок» сохранена естественность 
сельских домов. 
Стоит отметить, что на территории Сен-

тоба 12 объектов культурного наследия и 
достопримечательностей, а также 15 при-
родных памятников. Из них 16 включены 
в туристские маршруты. Кроме того, Все-
мирная туристская организация выдви-
нула нуратинское село Сентоб в качестве 

кандидата на участие в своем конкурсе 
«Лучшее туристское село».
В другом горном селении - Лангар 

Хатыр чинского района - вместе с мест-
ными предпринимателями решаются 
задачи по формированию объектов дорож-
ной и санитарно-гигиенической инфра-
структуры в соответствии с современными 
требованиями. Планируется организовать 

прогулки на лошадях, открыть дома-музеи.
Для приема гостей, в том числе из-за 

рубежа, в Лангаре функционируют 12 субъ-
ектов экотуризма, а также 12 новых семей-
ных гостевых домов, юртовый лагерь, зона 
отдыха и охотничий туристский объект. 
Местных жителей часто вовлекают в биз-
нес, стимулируя развивать традиционные 
формы хозяйствования. 

- Эффективное использование потен-
циала паломнического и экологического 
туризма нашего региона заточено на 
несколько важных направлений, - отмечает 
начальник отдела Главного управления 
туризма и культурного наследия Навоий-
ской области Хилола Худойбердиева. - 
В основе каждого - социальное и экономи-
ческое развитие территорий и посредством 
этого обеспечение занятости местного 
населения, создание рабочих мест на отда-
ленных территориях. 

Так, в сотрудничестве с помощниками 
хокимов по вопросам развития предприни-
мательства, обеспечения занятости насе-
ления и сокращения бедности в махалле 
в качестве основного ресурса для трудо-
устройства определили превращение схо-
дов граждан «Саид ота», «Шахристон», 
«Чуя» Нуратинского района, поселка Лан-
гар, сел Ангидон и Сангижумон - Хатыр-
чинского в туристские махалли и турист-
ские села. На основе положительного 
опыта Бухарской области, а также учиты-
вая особенности и международную прак-
тику, одной из центральных улиц города 
Навои протяженностью 1,5 км решено 
дать статус туристской. Предусмотрено 
разместить для туристов торговые точки, 
создать современные места, соответству-
ющий этому ландшафтный дизайн, зоны 
селфи и Wi-Fi. На первом этапе осуществ-
ления проекта выделено пять млрд сумов.
Также в целях охраны объектов куль-

турного наследия, развития туристского 
потенциала региона два млрд сумов 
направили на благоустройство террито-
рии Государственного музея-заповедника 
«Сармишсой» в Навбахорском районе, 
строительство въездных ворот, стелы, 
информационного центра, санитарно-гиги-
енических пунктов, установку осветитель-
ных приборов и урн. 
Одна из причин, сдерживающих раз-

витие въездного туризма в нашей стране, 
в том числе паломнического и экологиче-
ского, - недостаточная осведомленность 
потенциальных гостей о таких местах. 
Поэтому значимое место в данной дея-
тельности отведено целевой и широкой 
пропаганде туристских возможностей 
Навоийской области. Обеспечили распро-
странение в туристских информационных 
центрах, гостиницах, среди туроперато-
ров, иностранных гостей на республи-
канских ярмарках, выставках и форумах 
свыше семи тысяч материалов. Также 
задействовали ресурсы ряда зарубежных 
средств массовой информации и блогеров. 
Эффективное использование потенциала 

паломнического и экологического туризма 
региона специалисты профильной сферы 
ныне рассматривают с точки зрения реа-
лизации постановления Кабинета Минист-

ров «Об изменении категории земельного 
фонда земельных участков на территории 
Хатырчинского и Кызылтепинского рай-
онов Навоийской области» от 19 апреля 
2022 года. Согласно документу 90 га земель-
ных площадей вокруг Тудакульского водо-
хранилища возвращены в резерв хокимията 
Кызылтепинского района. Министерством 
строительства Республики Узбекистан 
разработан мастер-план по развитию эко-
туризма в акватории искусственного озера 
и организации на этой территории турист-
ской рекреационной зоны.  
Другое направление: внесение в турист-

ские маршруты после реставрации архи-
тектурного комплекса Мавлоно Ориф 
Деггарони в Карманинском районе. Эта 
инициатива озвучена главой государства 
год назад в рамках предвыборной встречи 
Шавката Мирзиёева с избирателями 
Навоий ской области. Тогда же он расска-
зал о планах по развитию паломнического 
туризма в регионе. Было отмечено, что 
необходимо провести реставрацию архи-
тектурного комплекса, названного в честь 
великого чудотворца, углубленно изучить 
историю Карманы, усилить научные иссле-
дования по определению возраста города.
Как сообщила Х. Худойбердиева, реа-

лизация данных поручений главы госу-
дарства будет осуществлена в 2023 году на 
средства, выделенные Фондом реконструк-
ции и развития РУз. На ремонт архитек-
турного комплекса в поселке Хазора Кар-
манинского района намечено направить 
дополнительно 15 млрд сумов.
Что касается углубленного изучения 

истории Карманы и усиления научных 
исследований по определению возраста 
города, в начале ноября этого года экспе-
дицией «Центральный Сугд», состоящей 
из специалистов Самаркандского инсти-
тута археологии имени Я. Гулямова при 
Агентстве культурного наследия, прове-
дены научно-исследовательские работы 
на археологических памятниках Буркут-
тепа, Кунджактепа и Чиллатепа, считаю-
щихся историческими территориями. Их 
итоги лягут в основу научных выводов об 
исторической значимости данных объек-
тов.
m="%,L“*=  %Kл=“2ь.
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В Узбекистане в разных направлениях 
сельского хозяйства и пищевой 

промышленности самоотверженно 
трудятся 4,2 млн человек. 

По инициативе Президента одной 
из главных задач государственной 

политики определено реформирование 
аграрного сектора - важной отрасли 
экономики страны и обеспечения 

благосостояния народа. 
Так, принимаются действенные 
меры по всесторонней поддержке 
работников сельского хозяйства.

ООО «GRAPPO» (ИНН 306702632) 
уведомляет о том, что согласно 
собранию учредителей № 3 от 
12 декабря 2022 года уставной фонд 
ООО «GRAPPO» уменьшается на 
5 000 000 (пять миллионов) сумов 
в связи с выходом учредителя 
Хамидова Н.К. со своей долей в УФ 
20%. При этом кредиторы в течение 
30 (тридцать) дней со дня опубли-
кования настоящего объявления 
имеют право письменно потребо-
вать досрочного прекращения или 
исполнения соответствующих обя-
зательств общества и возмещения 
им убытков.
Телефон (+998 99) 883-89-93.

«GROSS SUG‘URTA KOMPANIYASI» АЖ 
МАЪЛУМ ҚИЛАДИ

Ўзбекистон Республикаси Адлия вазирлиги томонидан 
2017 йил 23 мартда 10-000103 рақам билан давлат рўйхатидан 
ўтказилган «GROSS SUG‘URTA KOMPANIYASI» АЖга 

(СТИР 207135501) тегишли қуйидаги суғурта полиси бланкалари 
йўқолгани сабабли бекор қилинишини маълум қиламиз:

Реклама

АГРОБАНК:
ВКЛАД В РАЗВИТИЕ 

СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА СТРАНЫ

Во второе воскресенье декабря вся страна отметила День работников 
сельского хозяйства - праздник «Хосил байрами». 
В Узэкспоцентре организован павильон АКБ «Агробанк», экспозиции 

в котором продемонстрировали значимую роль банка в развитии сферы 
сельского хозяйства в республике. Проведено торжественное меропри-
ятие. Агробанк победил в номинации «Самый тематический стенд» и 
награжден сертификатом.
Стоит отметить, что сегодня такие проекты Агробанка, как «Fermerlar 

maktabi», «Agromarkaz», «Agrozamin o’zimizniki», «Agrolab», «Agrobooks» 
уже приносят положительные результаты. 
Еще раз поздравляем с праздником всех работников сельского хозяй-

ства Республики Узбекистан!
o!е““-“л3›K= `ja &`г!%K=…*[.

Услуги лицензированы.
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